

COLABORACIÓN



Juventud y violencia de género



## Colaboran en este número

### Miguel Lorente Acosta

Licenciado en Medicina y Cirugía con sobresaliente en 1986

Doctor en Medicina y Cirugía, Apto "cum laude". Premio Extraordinario del doctorado.

Médico Forense por oposición desde 1988

Profesor Asociado de Medicina Legal de la Universidad de Granada desde 1988

Académico Correspondiente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Granada desde 1996

Especialista en Medicina Legal y Forense

Director del Instituto de Medicina Legal de Granada (julio 2003-mayo 2005)

Coordinador General de los Institutos de Medicina Legal de Andalucía (Mayo 2005 - Diciembre 2006)

Director General de Asistencia Jurídica a Víctimas de Violencia. Consejería de Justicia. Junta de Andalucía (Desde diciembre de 2006 a abril de 2008)

Delegado del Gobierno para la Violencia de Género (Desde abril de 2008)

### María José Díaz-Aguado

Catedrática de Psicología de la Educación, Directora del Master *Programas de intervención en contextos educativos* y de la Unidad de Psicología

Preventiva, en la Universidad Complutense de Madrid. Desde donde ha

dirigido una extensa serie de investigaciones sobre la construcción de la igualdad y la prevención de la violencia, reconocida con numerosos

galdardones: como el Premio al Mejor libro de Educación por: *Del acoso escolar a la cooperación en las aulas* (Pearson, 2006), el Premio

*Extraordinario por la Erradicación del Racismo y la Xenofobia*, concedido en

1997, por el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales. Desde la Presidencia

Española de la UE dirigió en 2002 el Estudio sobre las medidas para la

erradicación de la violencia de género en la Unión Europea, y de 2006 a

2009 ha dirigido el estudio Estatal sobre la Convivencia Escolar por encargo del Ministerio de Educación, con la colaboración de las 17 Comunidades

Autónomas

### Ana Rubio Castro

Profesora Titular de Filosofía del Derecho y Filosofía Política de Facultad de Derecho de la Universidad de Granada. Colaboradora del Instituto Andaluz

de la Mujer. Profesora de diferentes doctorados y master en materia de

derechos humanos, igualdad de género y derecho antidiscriminatorio. Autora

de investigaciones feministas tales como: *Feminismo y ciudadanía* (1997). La

globalización y la democracia como forma de vida (2000). Los desafíos de

la familia matrimonial (2000). Género y desarrollo: la internacionalización de

los derechos humanos de las mujeres (2002). Las medidas

antidiscriminatorias: entre la igualdad y el control en la LOEXIS (Ley de

Extranjería) (2001). El derecho a la igualdad y a la no discriminación Art. 14

CE (2002). Nacionalidad y ciudadanía: una relación a debate (2003). Análisis jurídico de la violencia contra las mujeres (2004). La representación política de las mujeres: del voto a la democracia paritaria (2005), Ciudadanía y sociedad civil: avanzar en la igualdad desde la política (2007). Los costes sociales de la desigualdad y la individuación en la familia (2008). En la actualidad centra su investigación en las políticas públicas de igualdad y la violencia de género.

### **Laia Falcón**

Doctora en Sociología del Arte por la Universidad Sorbonne de París y en Comunicación Audiovisual por la Universidad Complutense de Madrid, especializándose en la construcción de personajes de ficción desde una perspectiva de género. Es profesora en la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense (Dirección cinematográfica y Realización Audiovisual) y en el *Máster en Programas de Intervención en Contextos Educativos* de la Facultad de Psicología de la citada universidad. Como directora del área audiovisual de la Unidad de Psicología Preventiva de la UCM ha realizado los documentos videográficos de prevención de la violencia y drogodependencias que dicha unidad viene produciendo desde 2003 hasta la actualidad en colaboración con el INJUVE, el Ayuntamiento de Madrid y la Televisión Educativa Iberoamericana.

### **Dora Aguirre Hidalgo**

1990-1992 Promotora Social del programa Red Comunitaria para el desarrollo infantil, coordinación Ayuntamiento del Cantón Pimampiro-Ecuador  
1992 Coordinadora técnica del programa Red Comunitaria para el desarrollo infantil de la Provincia de Imbabura. Ecuador  
1993 Asesora en elaboración de proyectos de cooperación de la Asociación AJUCODE  
1994-1996 Formación, técnica especialista en administración.  
1997 Cofundadora de la Asociación Rumiñahui Hispano-Ecuatoriana para la Colaboración al Desarrollo. Madrid  
1997-2009 Presidenta de la Asociación Rumiñahui Hispano-Ecuatoriana para la Colaboración al Desarrollo, por tres períodos consecutivos. España-Ecuador  
2005-2009 Vocal del Foro para la Integración Social de los Inmigrantes  
2005-2009 Representante del Foro para la Integración Social de los Inmigrantes, en el Observatorio Estatal Contra la Violencia de la Mujer  
2008-2009 Miembro del Consejo Asesor de la Fundación Casa de los Pueblos  
2008-2009 Miembro del Observatorio Andino de Migraciones  
2004-2009 Miembro del Comité Organizador Internacional de la Cumbre de Comunidades Migrantes Latinoamericanas.  
2009 Presidenta de Honor de la Asociación Rumiñahui Hispano-Ecuatoriana  
2009 Asambleísta en representación de los y las ecuatorianas en Europa, Asia y Oceanía. Asamblea Nacional del Ecuador.

### **Ana Isabel Vargas Gallego**

Ingresó en la Carrera Fiscal en el año 1987, siendo su primer destino la Audiencia Territorial de Barcelona.

En el año 1989, se trasladó a Madrid, donde estuvo destinada en el Juzgado de Instrucción nº 28 de Madrid. Durante dos años lo compatibilizó con el cargo de Fiscal Delegada en Madrid de la Fiscalía Anticorrupción.

En el año 1989 asumió la Coordinación de la Fiscalía de Madrid en Violencia Doméstica.

En el año 2004 fue destinada a la Secretaría Técnica de la Fiscalía General del Estado, donde siguió ocupándose de esta materia.

Desde el año 2005 es la Fiscal Adscrita a la Fiscal de Sala de Violencia de Género, cargo que desempeña en la actualidad.

Tiene amplia experiencia docente en la materia de violencia doméstica, y posteriormente de violencia de género, habiendo participado como ponente en numerosos Cursos y Congresos de orden nacional e internacional.

### **Fernando González Hermosilla**

Licenciado en Filosofía y Sociología. Diplomado en Sociología de la Cultura. Sus primeros estudios sobre asuntos relacionados con la mujer datan de los ochenta: “El universo de la madre soltera” (1984) y “Actitudes de las españolas ante el feminismo” (1985-86). En las décadas siguientes dirige varias investigaciones sobre la discriminación de las mujeres en su incorporación al trabajo asalariado, realiza un trabajo antropológico sobre “Niñas madres en Canarias: los embarazos prematuros” y se va adentrando en el asunto de la violencia de género a través de varios estudios que se culminan con la publicación de “La Construcción Social de la Violencia de Género” en 2008.

### **Heinrich Geldschläger**

Psicólogo y psicoterapeuta. Actualmente coordinador del Servicio de Apoyo a las Familias contra la Violencia Machista del Ayuntamiento de Barcelona, gestionado por la Fundación Instituto de Reinserción Social (IRES). Experto en la intervención con hombres que maltratan en la que trabaja desde el 2000. Posgrado en Psicoterapia cognitivo social por la Universidad de Barcelona.

### **Álvaro Ponce Antezana**

Psicólogo y Psicoterapeuta, trabaja actualmente como psicólogo en el servicio de atención a hombres para la promoción de relaciones no violentas (SAH). Es candidato a doctor en Psicología Social por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), Máster en investigación social por la UAB, Diplomado en investigación social por la UAB, y Máster en Psicoterapia cognitivo social por la Universidad de Barcelona.

### **Oriol Ginés Canales**

Licenciado en Psicología y DEA en el programa de doctorado “Cognición, Emoción y Conflictos interpersonales” de la Universidad de Barcelona. Ha sido terapeuta grupal en el Servicio de Atención a Hombres que Maltratan (SAH) y en el Servicio de Atención a Niños y Niñas que han sufrido malos tratos (SAN). Actualmente desarrolla el programa de sensibilización y prevención CANVIEM-HO, que pretende el cambio de los hombres y de la masculinidad tradicional ante la discriminación y la violencia contra las mujeres.

### **Ana M<sup>a</sup> Pérez del Campo**

Presidenta de la Federación de Mujeres Separadas y Divorciadas y Vocal del Observatorio Violencia de Género del Ministerio de Igualdad.

### **M<sup>a</sup> Jesús Millán**

Magistrada especialista en menores.

Licenciada en derecho por la Universidad Autónoma de Madrid en junio de 1986, ingresó en la carrera judicial el 14 de octubre de 1988. Desde esta fecha ha desempeñado su trabajo como titular del Juzgado de Distrito nº 26 de Madrid, del Juzgado de Instrucción nº 32 de Madrid, del Juzgado de lo Penal nº 12 de Madrid, especializado en ejecución penal y del Juzgado de lo Penal nº 26 de Madrid. En marzo de 2007 se trasladó desde la jurisdicción penal de adultos, donde había permanecido desde diciembre de 1990, a la jurisdicción de menores, como titular del Juzgado de Menores nº 2 de Madrid. Aprobó las pruebas de especialización como Juez de Menores convocadas por Acuerdo del Pleno del Consejo General del Poder Judicial de 14 de marzo de 2007.

Ha sido miembro de la comisión mixta designada por el Consejo General del Poder Judicial en virtud del convenio de 4 de junio de 1998 de colaboración entre el Consejo General del Poder Judicial y el Ministerio del Interior para la realización de actividades de estudio sobre el resultado de tratamientos penitenciarios en internos condenados por delitos de violencia de género. Actualmente es miembro del grupo de expertos asesores en materia de violencia doméstica y de género, del Observatorio sobre la Violencia Doméstica y de Género del Consejo General del Poder Judicial.

#### **Antonio Martínez Campos**

Educador en el Departamento Hombres por la Igualdad de la Delegación de Igualdad y Salud del Ayto. de Jerez de la Frontera. Miembro del grupo de hombres "Hombrecitos de Madera".

#### **Isabel Carvajal**

Subdirectora General de Prevención y Gestión del Conocimiento sobre Violencia de Género de la Delegación del Gobierno para la Violencia de Género del Ministerio de Igualdad.

#### **Ana Vázquez**

Jefa del Servicio de Estadística de la Delegación del Gobierno para la Violencia de Género del Ministerio de Igualdad.

#### **M<sup>a</sup> Jesús Peyro**

Consejera Técnica de la Delegación del Gobierno para la Violencia de Género del Ministerio de Igualdad.

#### **Josefa Valdemoro**

Jefa de Sección de la Delegación del Gobierno para la Violencia de Género del Ministerio de Igualdad.

La violencia de género es la manifestación más cruenta de la desigualdad entre mujeres y hombres, es la violencia que se dirige sobre las mujeres por el hecho mismo de serlo, por ser consideradas carentes de los derechos mínimos de libertad, respeto y capacidad de decisión.

Este monográfico se compone de doce artículos que podríamos agrupar en cuatro grandes grupos. En el primero, se hace un análisis general detallado de cómo crecen y evolucionan los y las jóvenes y adolescentes bajo los modelos de relaciones tradicionales y la repercusión que éstos tienen en la formación de la identidad de las mujeres. En el segundo, se aborda el fenómeno de la violencia de género desde el punto de vista de las mujeres jóvenes, en la escuela y en la familia; de cómo en esos espacios las jóvenes van configurando su personalidad y el papel que van a ocupar en el mundo. También se aborda la recuperación de las jóvenes sometidas a violencia machista y la problemática de las mujeres jóvenes inmigrantes víctimas de violencia de género. En el tercer bloque, se examina cual es el papel de la Jurisdicción de Menores y de la Fiscalía ante los jóvenes maltratadores y las víctimas de violencia de género. Y por último, el cuarto bloque hace referencia a los hombres jóvenes; se analiza de qué forma construyen la realidad social en la que viven, cómo es el discurso machista, de qué manera prevenir todas estas actitudes y finalmente cómo se puede intervenir para su rehabilitación.